

# Dossier de presse



## 3<sup>ème</sup> rencontre nationale des diacres en monde ouvrier et en milieux populaires

(Strasbourg, 9-11 novembre 2013)

### Sommaire :

- Communiqué de synthèse page 2
- L'histoire du diaconat page 3
- Les diacres en monde ouvrier et en milieux populaires page 4
- L'expression de quelques diacres Pages 5 à 7
- Le programme détaillé Page 8 et 9

## Communiqué de synthèse

Les diacres en monde ouvrier et en milieux populaires tiennent leur 3<sup>ème</sup> rencontre nationale au Centre Saint Thomas de Strasbourg du 09 au 11 novembre 2013. Cette rencontre aura comme thème : « *diacres à la croisée des chemins au service...* ».

Diacres et épouses seront invités à partager sur ce thème.

Par cette rencontre, nous voulons en même temps vérifier la richesse d'un ministère vécu au cœur des réalités humaines et partager avec les diacres des provinces qui ont peu d'occasion d'échanges dans leur diocèse. Nous ferons le point en prenant bien conscience que nous avons à mener un défi dans une Eglise où nous comptons aujourd'hui 2500 diacres.

Durant ces deux jours, nous échangerons à partir de notre vécu sur ce que permet notre ministère, comme richesses, comme découvertes mais aussi à partir des questions soulevées. Nous aborderons certains aspects de la vie diaconale au cœur des réalités en nous alimentant de la synthèse d'une enquête qui a été proposée aux diacres et aux épouses en vue de la RN.

Nous serons très heureux de partager ce temps de rencontre nationale avec des partenaires en Mission Ouvrière et les autres invités. En effet, il nous semble important d'approfondir sur nos missions respectives en nous éclairant sur ce que le diaconat apporte de spécifique dans nos lieux de mission.

# L'HISTOIRE DU DIACONAT

Dès les débuts de l'Eglise, les apôtres nommèrent des diacres ou serviteurs pour prendre soin des plus défavorisés dans les communautés chrétiennes. La grande période du diaconat est celle pendant laquelle l'Eglise s'affronte, sous les persécutions au monde païen à convertir. La décadence du diaconat commence au début du IV<sup>ème</sup> siècle à mesure que l'Eglise perd peu à peu la vision du monde païen et que les diacres délaissent l'humble service de la misère humaine pour rechercher les honneurs. Le diaconat permanent disparaît vers le X<sup>ème</sup> siècle.

En 1964, s'inscrivant dans un courant antérieur qui avait pris sa source en Allemagne, en France – particulièrement avec Monseigneur Rhodain – et dans certains pays de mission, le Concile Vatican II prend la décision de restaurer le Diaconat permanent.

Dès 1966, l'Assemblée Plénière de l'Episcopat adopte le principe du rétablissement du diaconat en France. Ainsi, des hommes sont appelés par leur évêque après plusieurs années de réflexion et de formation à devenir diacres pour la vie : diacres permanents. La majorité d'entre eux sont mariés, gardent leurs activités professionnelles, syndicales, politiques, associatives. Le diacre dépend de l'évêque qui lui confie une mission particulière. Celle-ci peut être locale, diocésaine et souvent liée à son lieu d'insertion (soutien des mal-logés, des chômeurs, des étrangers, des exclus, engagement dans des mouvements caritatifs, accompagnement des enfants, des jeunes, des adultes etc...). Le diacre n'est pas le suppléant du prêtre, de même qu'il ne lui revient pas forcément de tâches paroissiales mais son lien avec la paroisse est vivement souhaité. Dans le cadre de la mission qui lui est confiée, il peut baptiser, célébrer les mariages, les obsèques. A certains moments, il assiste le prêtre célébrant pendant la messe. Il proclame l'Evangile et prononce l'homélie en temps utile.

En 1967-1968, les évêques entendent donc orienter le diaconat permanent selon trois axes missionnaires que sont la pauvreté, l'incroyance et les pôles de développement.

En 1970, une note de la Congrégation du Clergé et des Séminaires déclare : *"Les Evêques français marquent leur préférence pour des diacres qui, quotidiennement au service des hommes grâce à leur situation familiale, professionnelle, puissent, en pleine vie, témoigner du Service que le Peuple de Dieu doit rendre aux hommes à l'exemple du Christ ... Le diacre, en effet, comme le dit son nom est ordonné au service, au triple service de la Charité, de la Parole et de la Liturgie". "Là où est le service du frère en son besoin matériel ou spirituel, là doit se trouver le diacre qui rappelle à l'Eglise que le sacrement de l'autel ne saurait être séparé du sacrement du frère et qu'elle ne saurait dissocier l'annonce du Salut de Dieu et le service des frères".* (Hervé LEGRAND)

En 1972, les évêques réunis à Lourdes ont insisté fortement « *pour que les candidats appelés au ministère de diacre soient insérés dans la vie des hommes... pour servir... montrer le chemin du partage... et faire de tout homme un frère* ».

Les évêques de France confirment en 1976, puis en 1996, leur souhait d'appeler des diacres, et de leur confier la mission décrite en 1970.

Aujourd'hui, l'Eglise de France compte 2500 diacres permanents.

## DIACRES EN MONDE OUVRIER ET EN MILIEUX POPULAIRES

Les diacres reçoivent de leur évêque une lettre de mission qui leur précise la place concrète où ils auront à manifester plus spécifiquement leur engagement dans l'Eglise.

Ainsi, certains exercent leur ministère sur leur lieux de travail, sur le quartier, en cité, sont accompagnateurs dans les mouvements : Action Catholique des Enfants, Jeunesse Ouvrière Chrétienne et Action Catholique Ouvrière, dans le cadre de la mission ouvrière. D'autres vivent leur mission dans l'associatif, le caritatif. Tous ces lieux où le diacre rejoint des enfants, des jeunes, des hommes et des femmes dans des situations de précarité où une présence d'Eglise se manifeste, où les gens découvrent qu'ils sont écoutés, accompagnés. Un diacre exprimait : « *On est un peu le caillou dans la chaussure de l'évêque qui sait que des secteurs entiers sont un désert pour l'Eglise* ».

Chacun des diacres vit son expérience, dans des lieux, des situations différentes. Un certain nombre d'entre eux partagent régulièrement ce qu'ils vivent sur le terrain, en Eglise et vérifient ensemble ce que produit leur ministère dans la vie de ceux vers qui ils sont envoyés.

Ce que vivent les diacres n'est pas un acte isolé mais porté dans les instances de la Mission Ouvrière. Depuis plusieurs années, le Secrétariat National de la Mission Ouvrière invite des diacres représentant des régions à se retrouver régulièrement. C'est ainsi qu'est né ce projet de 3<sup>ème</sup> rencontre nationale qui correspond à un besoin de partage d'expériences et d'approfondissement de certaines questions relatives à l'exercice de leur ministère.

## **Vers la R.N des diacres en monde ouvrier** *A la croisée des chemins, diacres en milieu populaire*

*Nous voulons poursuivre ce que nous avons vécu à la dernière rencontre nationale en 2006, « cela a porté des fruits ». Le temps de se poser, le temps du partage sont nécessaires pour échanger sur ce qui permet de vivre notre ministère diaconal et de se soutenir dans nos expériences. Nous voulons, diacres en monde ouvrier et milieux populaires, rendre compte de tout ce qui fait la vie de ce monde d'aujourd'hui, dans les domaines économique et social, dans l'Eglise, notamment dans l'exercice du partenariat avec les autres acteurs de la mission dont l'A.C.O.*

L'invitation à cette troisième rencontre nationale s'adresse aux diacres et à leurs épouses, aux futurs diacres se situant dans la période de l'admission au diaconat, qu'ils soient en monde ouvrier et milieux populaires, en mouvements membre ou accompagnateur, dans un service associatif, à ceux dont la lettre de mission rejoint ces milieux.

Diacre en mission ouvrière, il est signe du Christ serviteur et donc d'une Eglise servante dans la vie. L'AC.O., partenaire de la mission ouvrière doit encourager le discernement de l'un des leurs. Se pose la question de l'interpellation pour être Signe, au service du frère !

« A la croisée des chemins, diacre au service », ce sera le thème de cette rencontre qui me fait dire que devenir diacre, c'est aussi, « être là où l'Eglise n'est pas. »

Depuis plusieurs années, j'ai choisi avec Geneviève mon épouse d'accompagner le mouvement Vie Libre dans mon quartier. Un lieu où se retrouvent des hommes et des femmes malades de l'alcool et qui essayent de s'en sortir, tant bien que mal. Des personnes qui tombent et se relèvent, qui espèrent et désespèrent parfois mais qui croient en la force de l'amitié et la confiance partagées.

Diacre, en service, pour être avec eux, discrètement, pour partager leur combat, leur souffrance et aussi leur joie de la guérison. Pour être à l'écoute de leur vie cabossée, sans jugement et cela est très important pour eux tous, car ils souffrent tant du regard négatif des autres : « Si je viens à Vie Libre, c'est pour être écouté et entouré, j'ai besoin du soutien de Vie Libre. »

Pour être témoin de ces hommes et femmes fragilisés mais qui se sont battus pour s'en sortir et qui viennent dans l'équipe pour aider les autres comme eux-mêmes ont été aidés : « Je reste fidèle à Vie Libre, et j'essaie de donner aux autres ce que j'ai reçu. » « On vient ici pour soi, on y reste pour les autres. »

Pour être « au plus près des plus loin », pour les aider à se dire, à révéler ce qui est au plus profond d'eux-mêmes, pour être humblement à l'écoute de leur vie quand les paroles sont échangées en vérité, quelque chose de profond est touché en eux et en nous.

Diacre pour être témoin de la « tendresse de Dieu » et rendre grâce pour ces moments de vérité et de confiance vécus par ces hommes et ces femmes, pour rendre grâce pour ces visages de l'Eglise, Eglise de la rue et des quartiers.

Pour être « signe » d'une Eglise qui accueille, qui écoute la vie, attentive aux morceaux de vie, aux vies en morceaux aussi. Diacre au milieu des personnes qui témoignent de l'amitié et de l'espérance au cœur même de leur fragilité.

Michel Glaisner      *diacre au service de la mission ouvrière - Diocèse de Pontoise pour la revue « foi d'un peuple » de la mission ouvrière.*

# EN MISSION OUVRIÈRE A LA CROISÉE DES CHEMINS LES DIACRES AU SERVICE EN QUARTIERS POPULAIRES

**LES 9 – 10 ET 11 NOVEMBRE, ILS SERONT A STRASBOURG !**

*Dans le numéro précédent, Michel Glaisner nous a proposé un beau témoignage pour nous annoncer ce rassemblement qui va bientôt avoir lieu à Strasbourg !*

*En 2006, plus d'une centaine de diacres et épouses s'étaient aussi retrouvés "Au service de l'Espérance", c'était le thème d'alors !*

*Cette année, deux jours bien remplis, vont nous permettre de nous retrouver à la croisée des chemins des Hommes, de l'Eglise donc et de nos diocèses en particulier. « Foi d'un Peuple » produira certainement de belles lignes et photos début 2014. En attendant, cet article voudrait apporter un peu plus de détails sur le contenu et les enjeux du rassemblement.*

**L**es inscriptions en cours montrent que nous serons au moins aussi nombreux qu'à Chevilly-la-Rue !

Bonne nouvelle donc pour la Mission Ouvrière qui voit ainsi les diacres se retrouver pour discerner collectivement comment ce "tumulte" de la vie d'aujourd'hui, surtout en ses milieux "ouvriers et populaires", vient bousculer la manière de vivre leur ministère. Du coup, l'invitation a été largement ouverte aux diacres qui ne sont pas des "MO pur sucre", mais apporteront une précieuse différence !

De fait, ils ne seront pas déçus ceux qui viendront au Centre St Thomas, à proximité immédiate des Institutions Européennes. Le programme, concocté depuis plusieurs mois par un (trop) petit collectif de diacres, nous fera avancer samedi, dimanche et lundi, au rythme bien connu en action catholique, du **Voir, Juger et Agir**.

Quoi de mieux en effet, si nous souhaitons par cette rencontre nous laisser interpellé, en mettant en œuvre ce "**principe de fraternité**" qui nous donne envie de nous retrouver nombreux autour de questions qui, nous le sentons bien, peuvent "secouer" nos manières **d'être et de faire** diaconales !

Depuis plusieurs mois, circule un **questionnaire** pour les diacres, mais qui fait aussi appel "au génie" de nos épouses ! Les réponses attendues seront essentielles ! Elles permettront à Jean Pierre Roche, prêtre de Créteil, bien connu de tous, de nous présenter une sorte d'instantané de nos joies, difficultés et rêves de diacres, fruits de quelques



2006 à Chevilly-la-Rue ... Strasbourg 2013 ... entre les deux, quels chemins avons-nous parcouru "diaconalement" dans ce tumulte de tous les jours !

années de ministères confrontés à bien des changements en cours !

Deux autres intervenants: Daniel Pizivin et Maxime Leroy, prêtres de St Denis et de Lille, nous aideront respectivement à nous laisser interpeller par la Parole de Dieu et à trouver comment adapter nos manières **d'articuler aujourd'hui et demain** les trois fonctions connues: «Vivre, Annoncer, Célébrer».

Ils nous permettront aussi de repérer à quoi être plus attentifs, au milieu de ce tumulte qui ballote si fortement hommes, femmes, jeunes et enfants, parmi ceux que nous côtoyons quotidiennement.

Diocèses, Mission ouvrière et mouvements sont toujours un peu... maladroits avec cet encore nouveau ministère diaconal ! Nul doute, que ces "partenaires", invités de nouveau et attentifs à nos débats et nos ateliers, sauront profiter pleinement de notre recherche et tirer les bons marrons du feu de l'Esprit ! Ainsi, de retour sur nos terrains particuliers, nous aurons peut être appris, un peu plus encore, à vivre une Mission renouvelée, en proximité, dialogue, compagnonnage et partenariat avec les milieux populaires !

*Marcel Godin, diacre, DDMO du diocèse de Cambrai (pour la revue « Foi d'un peuple » de la mission ouvrière)*

# PROGRAMME DE LA RENCONTRE

---

## **Le Samedi 9 novembre**

### **Objectifs de l'après-midi**

*Relecture de la remontée des enquêtes adressées aux diacres et aux épouses. Présentation d'une sorte d'instantané de nos joies, difficultés et rêves de diacres, fruits de quelques années de ministères confrontés à bien des changements en cours !*

Accueil des participants à partir de 10h.

12h15 Repas

14h30 Ouverture de la rencontre

- Mot d'accueil et de bienvenue.
- Temps de prière
- Bilan du bureau du collectif depuis la dernière rencontre de 2006 et objectifs de cette rencontre

15h15 Relecture des enquêtes par Jean-Pierre Roche

16h30 Temps de pause

17 H15 Travail en carrefour pour reprendre la relecture des enquêtes.

- 1) - Ce que l'on a aimé et découvert, ce qui me questionne...
- 2) - À quoi cela nous appelle ?

18h30 – repas

Après le dîner, mise en commun des carrefours.

---

## **Dimanche 10 Novembre**

### **Objectifs de la journée**

*Invités à se laisser interpeller par la Parole de Dieu et à trouver comment adapter nos manières d'articuler aujourd'hui et demain les trois fonctions connues: «Vivre, Annoncer, Célébrer ».*

7h45 Petit déjeuner

8h30 Laudes et Eucharistie.

9h45 Intervention de Daniel Pizivin (prêtre du diocèse de Saint Denis en France, bibliste)

À partir du tumulte, qui vient du dehors, mais aussi du dedans, que peut-on demander à la Parole de Dieu ? Que peut-elle nous dire ?

10h45 Pause

11h Carrefours à partir des questions proposées par Daniel. Carrefours choisis en fonction de la question choisie.

12h15 Repas

14h Mise en commun des carrefours par question et élaboration d'une synthèse par question qui sera présentée à l'ensemble, le lundi matin.

Dossier de presse, 3<sup>ème</sup> rencontre nationale des diacres en monde ouvrier, novembre 2013 8  
Contact coordination de l'évènement : Serge Grapperon, diacre responsable du collectif des diacres en monde ouvrier : [jeaser.grapperon@wanadoo.fr](mailto:jeaser.grapperon@wanadoo.fr) ; 06 75 81 11 84  
Contact secrétariat de la mission ouvrière : [marie-claude.boillot@cef.fr](mailto:marie-claude.boillot@cef.fr) ; 01 72 36 69 78

15h15 Intervention de Maxime Leroy (prêtre du diocèse de Lille, théologien)

À partir du tumulte, qui vient du dehors, mais aussi du dedans,

- comment articuler aujourd'hui et demain les trois fonctions : « vivre, annoncer, célébrer ».

- À quoi être attentif pour nous : diacres et épouses de diacres?

16h15 Pause

16h30 Carrefours à partir des questions proposées par Maxime. Carrefours choisis en fonction de la question

17h30 Mise en commun des carrefours par question et élaboration d'une synthèse par question qui sera présentée à l'ensemble, le lundi matin.

18h30 Repas

20h30 Travail en commun pour se structurer en région et affiner au plan national.

---

## **Lundi 11 Novembre**

### **Objectifs de la matinée**

*Débat avec les intervenants à partir des enseignements et des échanges de la veille. Table ronde et parole aux invités.*

7h45 Petit déjeuner

8h15 Laudes

8h30 Mise en commun des synthèses avec les intervenants

9h30 Débat avec les intervenants à partir de la mise en commun

10h Table ronde avec la JOC, l'ACO, Mgr Kratz, évêque auxiliaire de Strasbourg et les deux secrétaires du SNMO.

11h Parole aux invités (CND, PO, CMR, ACE, GRÉPO.) autour des questions :

- Quelles sont leurs premières impressions sur la rencontre ?

- Qu'ont-ils à dire sur l'avenir du ministère diaconal en M.O. et à quoi cela les engage ?

11h30 Clôture et envoi avec un temps de prière

12h15 Repas

puis retour dans nos diocèses, nourris des partages et des différents apports et interventions lors de cette rencontre